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第二十三屆 (2011 至 2012 年度 ) 周年會員大會
第 二十三屆家長教師會周年會員大會已於

2011 年 10 月 28 日晚上在學校禮堂舉行。

當晚除了選出新一屆家長教師會執行委員會委員外，

也選出了 2011 至 2013 年度學校管理委員會家長代表，

而潘冬平教授獲高票當選，續任校管會的家長代表。

會後眾委員立即舉行執行委員會第一次會議，並進行了

互選，而魏智文醫生連任主席一職。

本屆家長教師會委員會的其中兩位教師委員會已於學期初，

由於陳老師榮升教育主任，已被

派往天水圍官立中學執教，而

與皇仁書院這個大家庭告別了！他們分別是陳玉龍和劉志財老師。

劉老師則會離開教師這個行列，

調職到教育局其他部門，擔任

行政工作。在此謹祝兩位老師

前程錦繡。與此同時，校方已

主席 魏智文先生

在新的崗位上，工作愉快，

委任陳英平和梁沛康老師，負責新一

屆家長教師會教師委員的工作；而何達基老師也替代了

陳玉龍老師，接掌秘書一職。

最新一屆家長教師會執行委員會委員合照

副主席 簡國傑先生

秘書 鄭東玲女士

司庫 楊淑貞女士

委員 梁麗碧女士 

馬偉強先生 

潘冬平先生 

陳維謙先生

關耀榮先生

李宗樑先生 

張壯立先生 

李漢民先生

副主席 李樂然校長

秘書 何達基老師

司庫 陳志泉老師

委員 梁維信副校長 

吳陳淑儀副校長 

陳英平老師 

梁沛康老師

第二十三屆家長教師會執行委員會委員



2012 年 2 月 10 日晚上，一如往年，又是家長教師會的周年聯歡晚宴。

今年出席的同學看來比去年多，場面十分熱鬧。司儀宣佈晚宴開始後，

即由梁沛康老師主持今年新設的遊戲──「鬥快飲可樂」。每枱派出

兩位代表，以飲管作接力棒，看誰最快把兩瓶可樂汔水喝完。

44 位家長和同學同枱爭勝，結果再由其中三枱派出一名代表，

參與決勝局。三位代表於台上放膽豪飲，掀起了全場高潮，歡呼

不絕。

之後開始了大家引頸以待的抽獎環節，同時也讓大家開始解答今年

「問答比賽」的題目。今年的題目以懷舊金曲為主題，細數七十年

代至今流行曲的點點滴滴。家長們個個思如潮湧，趣味盎然，但奈何

這些金曲與同學們有代溝，同學們個個卻無言以對。這十二道饒有心

思的題目最後由何達基老師逐一解答，再配合電

腦播放音樂及短片，簡直是賞心悅目的表演。

 

酒過三巡，今屆魔術學會會長陳鴻鈞同學應邀

上台露兩手。他一身型格裝扮，加上精湛過人

的魔術，確實令台下眾人拍案叫絕。其後家教

會全體委員上台合唱《前程錦繡》，祝願皇仁

書院邁向更美好的將來，並向在座賓客祝酒。

儀式過後，本年度普通話歌唱比賽合唱組冠軍

得主黃山華及葉泳龍同學上台獻唱《真的愛你》，向大家

致以真摰的祝願。他們還以吉他及鈴鼓伴奏，配合他們動聽的

歌聲，讓大家聽得如癡如醉。

到最後，來到抽獎的終極環節，大家一是暗暗祝禱，一是全神

貫注，莫不希望大獎落入自己手中。結果二獎「雙人來回台灣

旅遊禮券」由大會攝影師譚俊傑同學獲得，而大獎 iPad 2 則

幸運地由一位中一同學奪得。

至此晚宴圓滿落幕，不論是老師、家長還是同學都盡興而歸，臉上一個個開懷的笑容頓成一片歡欣景象。來年的

週年晚宴定必同樣歡慶。
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家 教會周年聯歡晚宴
乘興而來     盡興而歸



共迎校慶 150    家校合作顯真情
 

啟動儀式展繽紛

今年為學校建校一百五十周年，踏入一月份，慶祝活動便一浪接

一浪，打響頭炮的，就是 1 月 3 日舉行的校慶啓動禮。

一大清早，校園已異常熱鬧，老師和學生們都勤快地籌備啓動禮

的工作，和預備植樹儀式的各項細節工夫。是次慶典，我有幸參

與其中，而這時我也忙着默誦儀式上的演辭。

當升國旗儀式完滿結束後，我就以學生會會長的身份上台宣佈校

慶 啟 禮 的 正 式 開 始， 並 且 發 表 了 我 對 校 慶 一 些 看 法。 事 實 上，

本校一百五十年來的歷史與傳統的確值得大家珍視，而同學們在

欣喜自己身為皇仁一份子的時候，也應感謝學校對我們的裁培，要對社會及世界作出更多貢獻。最

後，我引用了美國音樂詩人卜 • 戴倫的歌詞：“You'd bet ter  s tar t  swimmin' ,  or  you ' l l  s ink l ike a  
s tone.”  希望每一位同學都能有「先天下之憂而憂」的抱負，為社會進步而作出努力。

其後，我聯同八社社長在總領袖生謝德望同學的帶領下，簽署「我

的 承 諾 」， 在 印 有 皇 仁 五 大 核 心 價 值 的 橫 額 上 簽 名。 跟 着 全 校 同

學 也 逐 一 在 橫 額 上 簽 名， 但 願 我 們 每 一 位 同 學 都 要 毋 忘 母 校 的 教

誨，承諾做一個有使命感的明日領袖。

小 息 過 後， 全 校 師 生 便 到 了 草 坪 集 合， 因 為 我 們 即 將 在 那 裏 舉 行

校慶揭幕式和植樹典禮。當天，很多家長、校友和嘉賓到來觀禮，

而 且 我 們 還 邀 請 了 霍 英 東 基 金 會 有 限 公 司 執 行 董 事 霍 震 寰 先 生 蒞  

臨主禮，並在校園植樹。整個典禮過程，簡單而隆重。

這 次 校 慶 活 動 讓 我 有 感 同 學 們 對 學 校 那 份 同 心 和 應、 齊 力 共 往 的

熱情，希望大家能一起努力奮鬥，為這歷史性的一刻留下永不磨滅的印記。  
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齊來參與馬拉松

繼一月的啟動典禮後，由舊生會籌辦的校慶「馬拉松十公里賽」

活動已於 2 月 5 日清晨正式展開。天還沒亮，一眾同學、家長、

老師和舊生已聚集在學校的禮堂，為該天舉辦的馬拉松賽事作最

後準備。他們興致勃勃地互相交流經驗，意見和心得；師兄、師

弟更加不分你我，互相鼓勵，整個禮堂洋溢着歡樂的氣氛和濃厚

的兄弟情。

李 樂 然 校 長 及 舊 生 會 陸 偉 雄 副 會 長 於 誓 師 儀 式 致 詞 時 均 鼓 勵 健

兒，希望他們能盡力完成賽事。此外，香港野外定向總會副會長

許友昭師兄更在儀式後帶領健兒們環繞校園緩跑作熱身，場面十

分盛大，令人振奮。

家教會秘書何達基老師雖然沒有參賽，但也一大清早回校支持參

賽健兒，接受校方工作人員訪問時，他認為「安全第一」，期望

各位跑手能安全地完成全程的賽事，儘量避免發生意外。

這次我們師兄師弟一起踴躍參加校慶馬拉松，心連心，充分表現

我們對學校歸屬感和團結精神。最後，所有健兒均安全完成十公

里賽事，超越了自己，為第二擊的校慶活動劃上完美的句號。
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子女成長困惑多 家教會助你解疑難

                     教養錦囊
由皇仁書院家長教師會、輔導組及德育組、香港家庭福利會駐校社工合

辦的「教養錦囊」活動已於 2011 年 11 月 25 日晚上在學校禮堂順利舉行。

是次講座的主題為「如何令孩子更進取、更快樂地成長──我有更好的

選擇」，我們十分榮幸能邀請到余德淳訓練機構有限公司創辦人余德淳

先生擔任主講嘉賓。

余先生指出，男生和女生在學習和成長方面各有優勢，亦有不足之處。

男生具有冒險精神，可善加利用，如多鼓勵他們參加比賽，讓他們見識

對手實力，同時學習同儕的優點，令自己有所進步。另外，男生佩服強

者的心理亦能引起他們自發學習的興趣，因此尋找合適的楷模，又或是

閱讀人物傳記，對培養他們的自覺性有正面影響。而男生較傾向利用視

覺學習及其學習的專攻程度亦使他們在處理物理、化學等理科知識上比女

生更有優勢。

同時，男生的不足之處亦不容忽視，余先生指出，男生的語言溝通能力和專注力較差，容易出現「坐唔定」的問題，

而且容易模仿攻擊行為和與人衝突，但這些問題可藉着參與課外活動，以培養自律性，並於家中建立平衡的發言權

等得到改善。

余先生亦指出，13 至 15 歲為孩子成長中遇上最多風浪，最多波折的三年。而於 15 歲時，孩子會被人當作成年人

看待，別人對他們的要求較高，容易感到挫敗和失落，而且與朋輩的關

係不穩定，加上常與家長發生衝突等等，子女會生活得較不快樂，所以

這三年的親子關係顯得格外重要。在處理衝突時，余先生建議父母與子

女雙方要冷靜面對，用心聆聽對方說話，家長可先對子女給予認同，再

以客觀務實的態度提出建議，要小心避免意氣用事，說出具傷害性的說

話，破壞雙方的關係。

與子女保持良好關係，對他們的學習和人際關係的發展都十分重要。當

家長能避重就輕，善用男生的優勢，改善他們的限制，保持良好的親子

關係，孩子定必能更進取，更快樂地成長。

聽過余先生精彩的分享後，相信家長們都獲益良多，對於子女的成長及

與子女的相處之道都有更深入的了解。作為學生，我亦體會到為人父母

的困難之處。父母在外面辛苦打拼，為的是家庭的生計。而我們身為子

女，卻鮮有體諒他們的處境，反而不時惡言相待，為家中増添戾氣。我相信只要我們少一分任性，多一分體諒和包

容，定能達到家庭和睦的美境。
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                   中六家長會
2012 年 3 月，現屆中六學生將要應考首個香港中學文憑試。不論家長或學生，都因此

受到沉重的壓力，對前路也有些迷惘。為能紓解家長及學生面對考試的壓力，並更多

認識高中畢業後的出路，我校於 2011 年 12 月 9 日舉行了中六家長會，歡迎家長及學

生一起出席參與。當天晚上，林國賢老師及利翠芬老師先後講解有關大學聯合招生的

重要日程、各大院校收生準則以及協助升學的方法和途徑；至於高中畢業後的出路，

我校也特地邀請了學友社郭文芳姑娘給大家分享說明，除本地升學及各個教資會院校

學位之外，郭姑娘還給我們介紹了其他升學資訊，如自資學額、副學位、海外或內地

升學等，若同學清楚自己的工作方向，更可以選擇職業訓練及各項専業學會考試等。

經過一輪詳實的分析及講解，家長與學生均明白到文憑試後的選擇是十分多元化的。之後即由高永祥老師及駐校

社工伍啟昕先生跟大家分享應付放榜壓力的方法，期間不少家長主動查問解壓的心得，盼能藉此正面且積極的面

對放榜壓力及疑慮。最後，家長可與班主任、學科老師及社工自由面談，讓彼此作進深的交流及了解，令家長與

學校的合作更見效益，給予莘莘學子更適切的幫助！

陳英平老師



自我完善 追求卓越
立己立人 尊重自己與別人

要傳揚道德價值，教育往往是最適合的渠道。學校作為社會的縮影，終極目標除了是要傳揚知識，

更 是 要 向 同 學 灌 輸 正 確 的 道 德 觀 及 人 生 觀， 使 其 懂 得 如 何 面 對 生 活 中 的 難 題 及 建 立 正 確 的 處 世 態

度。 我 校 於 本 年 度 推 出 不 少 嶄 新 的 計 劃， 目 的 就 是 希 望 令 同 學 明 白 品 德 的 重 要 性， 從 而 締 造 校 園

良風。

正所謂 :「賞毫釐之善，必有所勸；罰纖芥之惡，必有所阻」，

我校就本着這個原則，於本年度推行「立己立人」的新計劃，

並以「尊重」作為整年的核心主題。計劃透過記錄同學們的違

規 行 為 及 次 數， 分 別 作 出 獎 勵 及 懲 處， 希 望 能 夠 由 此 促 使 同

學們遵守校規，一盡學生的本分。雖然不少同學都對計劃存

有厭惡感，但我認為校方推出新計劃確實是無可厚非。我校

於 近 年 來 不 時 出 現 一 些 影 響 校 譽 的 小 風 波， 事 情 往 往 源 於

同 學 未 有 妥 善 遵 守 校 規 及 謹 言 慎 行 所 致。 其 實 看 深 一 層，

同學們是因為沒有重視校規，沒有尊重自己和他人，所以才

會 作 出 違 規 行 為。「 立 己 立 人 ─ ─ 尊 重 自 己 與 別 人 」 計 劃 的 目 的， 就 是

想讓同學重新注視校規的重要性，以及明白尊重自己、別人及場合乃是作為學生的本

份。計劃實行了約半年，作為本校學生，我覺得計劃不算嚴苛，但確實起了一個警惕的作用，遵行

了「水可使不濫，不可使無流」的大原則，相信在將來會繼續發揮效用，改善同學的處事態度。

誠然，「刑罰不足以移風」，為此，學校除了實行「立己立人」的獎懲計劃外，亦透過德育組，推

行了一系列有關培養道德品格的活動。當中包括了針對低年級同學的「悅讀閱德」及「心靈清泉文

章」計劃。這兩項計劃分別透過派發文章予同學閱讀，並作出雙向交流來培養同學良好的品德，誘

導他們反思自己的處事態度及待人方式。至於高年級的同學，德育組則透過於課堂中插入幾段文章

及時事討論的環節，讓同學互相討論一些有關道德價值的議題，從而促進同學們的道德自覺。我作

為德育組的一份子，對這半年來推行的德育計劃感受非常深刻。其實，道德教化的過程非常艱巨，

因為我們往往處於被動的一方，無法強迫同學接受我們的聲音。但我們明白，只要有同學突然願意

回轉，願意聆聽，願意接受，我們的工作便沒有白白浪費，在幫助同學建立正確的價值觀的漫漫長

路上又踏進了一大步。老師在這方面亦下了很大的工夫，為教化同學付出了很大的努力。

相信校方透過推行這些剛柔並濟的新計劃，將能讓同學明白尊重及各種品德的重要性，繼而嘗試在

生活中實踐起來，達至「一德立而百善從之」。

                                                                     蔣析別 5C 

領袖訓練 為明天香港建楝樑

為了讓本港學生透過在祖國的體驗及與內地學生的交流，加強對祖國國情的認
識和國民身分認同，教育局聯同國家教育部港澳臺事務辦公室、國務院港澳事
務 辦 公 室 交 流 司 及 中 央 人 民 政 府 駐 香 港 特 別 行 政 區 聯 絡 辦 公 室 青 年 工 作 部，
主辦了「香港領袖生獎勵計劃：國情教育課程」。
本 校 兩 位 中 五 學 生 ( 陳 嘉 駿、 岑 啟 宇 ) 就 獲 挑 選， 參 與 此 次 活 動。 他 們 於
2011 年 12 月 20 日 到 26 日 期 間， 前 往 北 京 學 習。 以 下 是 他 們 的 一 些 體 會
和感想：

還 記 得 當 天 早 上 的 第 一 次 簡 介 會， 桌 子 上 擺 放 着 陌 生 的 文 件， 十 張 陌 生 的 臉 孔
環視着這個陌生的空間，而緣分，卻悄悄地在這組裏萌芽，連起每個人的心。在整個旅

程里，我們肩負着目標從而學習更多，在平凡的合作關係上築起堅定的信任與友誼，七天之旅
在每個人的心路裏留下一座曾經燦爛的里程碑。坦然，我認為雖然中國在各個領域上創造了毋庸置
疑的成就，但同時亦面對着種種挑戰，而我相信，這些難題也是中國不斷發展的見證。在傳媒報導
的資料裏經常摻和虛構的材料以提高銷量，我們在接收外界資訊時要多角度去剖析事件。
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能 夠 代 表 學 校， 參 加 這 次 計 劃， 我 內 心 感 到 非 常 榮 幸， 因 為 這 機 會 是 很 寶 貴 的； 在 這 七 天 裡， 我 遊
覽 了 首 都 北 京 的 許 多 名 勝 古 跡。 在 此 之 前， 我 只 能 從 書 本 或 者 是 電 視 上， 看 到 這 些 宏 偉 的 建 築。 現
在 親 歷 其 境， 我 才 知 道 什 麼 是 鬼 斧 神 工， 心 中 不 禁 泛 起 一 股 崇 敬 之 情。 除 此 之 外， 我 們 還 聽 了 四 個
講 座， 內 容 由 十 二 五 規 劃 大 綱， 到 三 農 問 題， 以 至 航 太 科 技， 都 有 涉 獵； 為 我 們 主 講 的， 都 是 該 方
面 的 知 名 學 者， 見 解 獨 到， 深 入 淺 出， 使 我 們 對 國 家 的 一 些 國 情， 有 了 基 礎 的 認 識。 聽 他 們 講 解，
真 使 我 有「 聽 君 一 席 話， 勝 讀 十 年 書 」 之 感。「 讀 萬 卷 書 不 如 行 萬 裡 路 」 這 短 短 七 天 的 經 歷， 是 不
會比看七本書少的。可以說，這是我人生中最難忘的七天，甚至是最美好的七天！
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情繫中港 內地交流

上 海 文 化 考 察

北京一零一中學到訪

公民教育組於 2011 年 11 月 9 日至 11 日舉辦一年一度文化考察團。

33 名同學在何達基、忻勇發、余偉強和林國賢四位老師帶領下前赴

上海、蘇州和烏鎮考察五天，期間透過參觀、訪問等活動，對上海

市浦東的發展和垃圾處理的情況，以及蘇州著名的大閘蟹工業作

出了深入探究，可謂獲益良多。回港後同學分成三組進行專題研

習，而「垃圾處理組」及「大閘蟹組」均代表學校參加由香港電

腦教育學會舉辦的「學習如此多紛 2012」軟件及專題研習設計比

賽。兩組均成功進入決賽，而其中「垃圾處理組」更在初賽獲得優秀創意獎，

實在可喜可賀。考察團的工作將會繼續，直至開放日，

同學們便會向來賓展示考察成果。

通過今次考察，同學們得以親身體會到內地一日千

里的發展。更重要的，是有機會與內地人民接觸，

透過街訪問環節取得第一手資料，深入了解他們的

生活。如「浦東發展組」的同學便獲得有關浦東人

民生活素質與城市發展之間的關係。這些資料都是平常難以找

到的。而同學們亦能藉此加強溝通能力，實在是一次寶貴的機會。
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儘管時光荏苒，每年北京一〇一中學與皇仁書院都會保持着友

好的往來，互相訪問交流，增進京港兩地同學間的友誼。

2012 年 1 月 20 日，北京一〇一中學的同學們來臨我校交流，參觀校園。經過一連串的表

演、分享和交流等簡單而隆重的歡迎儀式後。北京一〇一中學的同學們隨着我校領袖生

到校園各處參觀，他們透過聆聽領袖生的講解和發問，對我校的歷史和學習情況有了後

深入的了解；而過程中我校的同學也了解到北京一〇一中學的同學的學習模式和環境，

令我印象最深刻的是他們對學習的熱誠和追求，這也令我反思自己的學習態度。參觀

過後，北京一〇一中學的同學們獲邀到我校天文台參觀和觀看陳玉麟老師示範使用天

文望遠鏡，最後北京一〇一中學的同學們在享用過茶點後在一片歡樂和諧的氣氛中離

去。郭沫若先生將「北京一〇一中學」釋義為「百尺竿頭，更進一步」。我也

在此祝願各位同學在新的學期百尺竿頭，更進一步！                                                                  
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